

# Esbozos etnográficos

## NORTE AMÉRICA.

### I

Cuando los europeos empezaron á colonizar lo que hoy conocemos por Estados- Unidos, no una sino varias razas fueron las que allí hallaron. Indígenas en el sentido que esta palabra debiera tener, no lo eran, pero si en la acepción que ha tomado. Aceptando para el hombre un centro único de creación, un solo *habitat*, claro que todas las razas pobladoras de los continentes, no son propiamente indígenas, sino forasteras, ó lo que es lo mismo invasoras. Pero como todas las razas ó la mayor parte de ellas han tomado, si así vale decirlo, carta de naturaleza en la región por las mismas habitada, es decir, se han transformado en hombres del país, por eso son y deben considerarse como indígenas á las razas y á los pueblos que en un determinado período, moral y físicamente hayan adquirido la marca del nuevo *medio*.

Así las razas que hallaron los europeos en el territorio del Norte-América eran, respecto á éstos, indígenas; extranjeros con respecto á los pueblos prehistóricos americanos, y estos á su vez igualmente extranjeros para el continente americano. Pero como los precolombianos todos habían sido moldeados por el *medio* del Nuevo Mundo, resultaban verdaderamente indígenas.

Sobre las razas prehistóricas que en América existían al invadirla los pueblos que se conocen con el nombre de indios, hoy por hoy es mucho lo que falta esclarecer. Tal vez con el tiempo pueda determinarse con más ó menos seguridad la *región habitat* de las mismas; tal vez reconstruirse con la antropología lo que corresponde al hombre físico, y con la etnografía parte de su civilización, como con el europeo. El conocimiento de todos los elementos necesarios para la aclaración del problema etnográfico prehistórico, es muy probable que siempre quede como un hermoso desideratum de la ciencia.

Entre los cultivadores de la prehistoria, la diversidad de criterio sobre el origen de los pueblos prehistóricos americanos es más aparente que real. Han hecho, sin embargo, afirmaciones de capital importancia. Han demostrado como una raza antiquísima de cabeza larga, ocupó parte del Norte, Centro y

Oriente de América, y como otra raza de cabeza ancha penetró después que aquélla en el propio continente. Las dos razas, para nosotros, no son propias de éste, sino que proceden de otros continentes. Respecto á la primera hay vacilaciones en determinar su procedencia. Quiéranla unos, los menos y sin razones poderosas ó datos concluyentes, como verdadera autóctona, salida de un centro de creación propio de América, y otros, del centro único, por filiación directa ó indirecta, de donde salió la especie humana, y que en la diferenciación de razas ha poblado el mundo conocido. En cuanto á la segunda, todos la dan por no propia del continente americano; los más afirman su origen asiático, y muchos la clasifican como altaica.

Por lo que respecta á las razas indias, se cree igualmente que proceden del Asia. De todas las teorías, la que les asigna origen mogol, mediata ó inmediatamente, es la verdadera y la predominante entre antropólogos y etnógrafos. Sin embargo, un eminente etnógrafo de mucha ciencia y autoridad se ha pronunciado en contra. Pero sus objeciones no han hecho mella. Lo que él califica de *mogol-montá* podrá serlo por lo que se refiere á la supuesta intervención del elemento mogol en otros pueblos. En los precolombianos, todas las probabilidades, pero todas, son en pro de la procedencia mogólica. No hay que olvidar la vitalidad de expansión de las razas que componen esta familia, y su importancia en períodos antiquísimos de la etnogenia de los pueblos.

Tenemos, pues, dos razas prehistóricas: una altaica y otra quizá también asiática, aunque algunos, muy pocos, dan como insegura su procedencia, si bien, en definitiva, no afirman que sea americana: y un número de razas indias que estudiadas desde todos los puntos de vista, se ve que no proceden de la propia América, sino de otros continentes, optando los más por el asiático, y emparentándolas con las mogólicas.

Para que mejor se pueda apreciar como consideramos este parentesco, lo damos en la siguiente suma:

*Pueblos negros.*

*Pueblos caucásicos.*

*Pueblos mogoles:*

{ Malayos  
 { Polinesios.  
 { Mogoles.  
 { Articos.  
 { Americanos: